

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios...
hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado...
En el resto de España, trimestre, id...
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Número suelto

DIEZ CÉNTIMOS

Año 18.

Mahón, jueves 17 Marzo de 1898.

N.º 4974

SECCION POLITICA

La paz del 78

Es objeto de vivísimos comentarios lo que ha dicho en la Habana el ministro de Comunicaciones y Obras Públicas, respecto de la misión principal de aquel gobierno.

A juicio suyo, y según los telegramas de nuestro corresponsal, hay que procurar la paz con todo empeño, con toda urgencia y por todos los medios decorosos.

Como quiera que el citado ministro, al formular en ese sentido ardientes excitaciones, se dirigía igualmente a los cubanos leales y a los rebeldes, no ha faltado entre nosotros quien de ello se escandalizase. Y aún es mayor el escándalo de ciertos espíritus recelosos, al considerar que muy importantes elementos del partido autonomista, deseosos de abreviar la terminación de la guerra, tratan de ponerse al habla con los revolucionarios, obrando por cuenta propia y sin responsabilidad del gobierno de la isla.

No es nuestro ánimo mediar por ahora en la controversia, y queremos abstenernos de elogiar ó reprobamos tales propósitos, mientras no tengamos bastante conocimiento de causa.

Pero creemos oportuno exhumar, á título de enseñanza de la historia, recuerdos de la guerra pasada, que dirán á los que lo olvidan ó lo ignoran cómo y de qué manera se ha gestionado en todo tiempo la pacificación de las contiendas civiles.

Cuando se busca un bien tan grande, aunque el fin no justifica los medios, más de una vez ocurre que no se emplee en la aceptación de esos medios la rigidez necesaria.

Data de mediados de 1877 el caso á que aludimos.

Al cabo de nueve años de lucha, y ya sojuzgado el carlismo, mandaban en Cuba los generales Jovellar y Martínez Campos, á quienes había prodigado España toda clase de recursos y fuerzas.

Presentóse un día en la Habana un sujeto llamado Guillermo A. Pope, obispo electo de una diócesis de Haití, manifestando que se hallaba en condiciones de ver á los principales jefes insurrectos y de inducirles á poner fin á un lastimoso y estéril derramamiento de sangre.

Apreciaron las autoridades el humanitario deseo de Pope, y le proporcionaron cuantas facilidades quiso para llegar al campo rebelde.

Así lo hizo, y Estrada Palma le contestó en un largo memorandum, encabezado, por cierto, con la siguiente fórmula: «Al Ilustrísimo y Reverendísimo Señor G. A. Pope, obispo electo de los Bajos de Haití». En el memorandum, el titulado presidente de la República cubana exponía los motivos de la insurrección; el curso que había seguido; el estado en que entonces se hallaba, y la resolución de sus jefes de no oír proposiciones de paz, que no tuviesen por base la independencia de Cuba.

No se desanimó Pope, antes bien continuó discutiendo con Estrada Palma, y tanto adelantaron las cosas que el ministro de Ultramar, consultado por el gobernador general de Cuba, le envió nota detallada de las concesiones que España en aras de la paz se allanaba á otorgar á los separatistas.

¡Cuál no sería la sorpresa del gobierno nacional, de las autoridades superiores de la isla y de los generales Bonanza y Prendergast, que ya habían mediado en la negociación, cuando supieron que Pope no era doctor, ni obispo electo, sino un aventurero irlandés, que había salido huyendo de los Estados Unidos por motivos de naturaleza justiciable.

Pues bien; á pesar de todo ello, no se perdió el trabajo encomendado á manos tan sospechosas.

Pocos meses después, en virtud de una tarea complementaria, firmábase con los rebeldes el convenio del Zan-

jón, y quedaba pacificada la isla.

De lo referido, dedúcese una enseñanza.

La restauración, no obstante hallarse en un período de desahogo y lucimiento, gracias á la derrota del carlismo, y no obstante haber acumulado en Cuba un poderoso ejército á las órdenes de dos capitanes generales, no vaciló para llegar á la pacificación, primero en aceptar los oficios de un personaje cuyos antecedentes eran ignorados, y más tarde, en pactar de igual á igual con los insurrectos.

No queremos señalar con esto ejemplos que puedan ó deban ser imitados.

Pretendemos demostrar tan sólo la falta de razón ó de memoria de los que hoy, ante hipótesis mucho menos graves, se alborotan ó se escandalizan.

Meritoria será la obra de cuantos trabajen para la pacificación, siempre y cuando la realicen dentro de los infranqueables límites impuestos por el decoro y por la soberanía de España.

(El Liberal de Madrid).

CRÓNICAS

La conquista del pan

No es un tema anarquista.

No es una apelación á la obra de Kropotkin, aunque se le tome el título.

¡Es la actualidad que voces y se impone!

Empezó en Italia, en la gran potencia armada hasta los dientes, y que, por echarlo todo en armadura, se desdentará mordiendo acero.

En Ancona, Florencia, Roma, y últimamente en Módena, las hambrientas muchedumbres, por imperio de la Naturaleza, que no concibe más que la triple alianza del estómago, los pulmones y el corazón, ha pedido que los dientes, que se encuentran en una insostenible paz armada, realicen una conquista, la conquista del pan.

Y ya está en España la cuestión. Ya se pide lo mismo en Palencia, en Salamanca, en Valladolid y en las provincias de Levante. ¡Si seremos imitadores!

Es decir, no se pide una conquista. Nosotros no queremos conquistas. Las tuvimos hasta la saciedad, y la

experiencia nos ha dicho que no reportaron el mayor provecho.

Lo que aquí se pide es la autonomía del tubo digestivo, reducida á esta fórmula: pan y trabajo.

Para conseguir esa autonomía es necesario que se quite el cielo con la tierra, porque el pan está por las nubes y el trabajo por los suelos, y si las nubes y la tierra no se juntan para aumentar la producción de trigo, ni aquí ni en parte alguna se podrá comer.

Siento anunciarlo y, aunque lo sienta mucho, lo voy á demostrar.

La conquista del pan, diga lo que quiera Kropotkin, ha sido un mal negocio.

En 1871 había 371 millones de esa clase de conquistadores, es decir, de consumidores de pan. Actualmente hay 510 millones. Han aumentado los conquistadores en 37,5 por ciento.

Estos aumentos en nuestro espléndido período de civilización siempre tienen su contra, y la contra equivale á un gran absurdo. Nuestro siglo ha encontrado el modo de aumentar considerablemente las actividades musculares cerebrales, pero no ha encontrado á la vez el modo de aumentar nuestras actividades gástricas. Al hombre se le exige actualmente de cinco á veinticinco veces más trabajo que hace cincuenta años, pero no se le da, ni podría aunque se le diera, de comer en proporción á su consumo, y de aquí que la máquina humana se arruine. Los consumidores de pan han aumentado en veintiséis años en un 37,5 por ciento, lo que equivale á decir que en ese período el beneficio del pan nuestro de cada día se ha extendido á 139 millones más. Pero ese beneficio, como otros tantos de nuestra época, es una ilusión.

Lo es. Crear una necesidad y no poder satisfacerla, cómo se llama?

Aumentar el número de consumidores de pan en una determinada proporción, y no aumentar en la misma proporción el producto, cómo se dice?

Al aumento en el número de consumidores que hemos señalado, le correspondía otro aumento en las tierras de pan llevar de treinta y dos millones de hectáreas, y desde 1871 sólo han aumentado en ocho millones.

El término medio de extensión de terreno granifero por consumidor era de 0,278 de hectárea en 1871 y sólo de 0,219 en 1896. ¿Se explican ustedes ahora la ilusión del pan falta de peso?

He aquí por qué las manifestaciones italianas y las manifestaciones españolas no se pueden considerar únicamente como gritos desgarradores de multitudes hambrientas en dos pueblos necesitados, sino, lo que es más grave, como vaticinios de un triste, y tal vez cercano porvenir.

No lo digo yo, lo demuestra C. Wood Davis en su interesante y bien documentado estudio «El consumo de pan y la producción de trigo».

en todo el mundo. En su opinión los hombres de Estado tendrán que afrontar pronto problemas bastante más graves que los de las tarifas y la circulación: el hambre se presentará como el más perentorio problema internacional.

Según él, el hambre está llamando á las puertas de todos los países, y si es así, es natural que primeramente sientan esos golpes los países más necesitados. En sus presunciones entra el cálculo de que la abundancia y la carestía se suceden en períodos casi regulares, y ahora la probabilidad anuncia que la carestía está cercana. Y si el período de 1899-1921 se parece al de 1799 á 1821, que se distingue por una sucesión de cosechas pobres, debe presumirse la lucha universal con el hambre.

También indica que en 1895-96 no hemos empezado á comer las economías, consumiendo setenta y cinco millones de fanegas de grano viejo, reservando de los años precedentes que fueron en excepcional abundancia, y aunque la cosecha de 1896-97 proporcionó un exceso de producción sobre los años anteriores de 138 millones de fanegas, en la actualidad ya se ha agotado el superávit.

El estado actual es el siguiente, en bien pocas cifras y en fatídicos anuncios: Para los 510 millones de consumidores de pan se necesitan 1.900 millones de fanegas de trigo, y sólo se les podrán proporcionar las tres cuartas partes.

Y qué remedio? Hasta ahora no hay otro positivo que el remedio ruso, porque en Rusia desde 1880 en adelante ha disminuido el consumo del trigo en 14 por 100 y el del centeno en 18, y ha aumentado consecuentemente el de la patata y el maíz.

De manera. Si no hay por qué recatarlo. La conquista del pan es una fantasía, un orgullo y, como tantas otras vanidades humanas, debe reducirse, como la han reducido los paisanos de Tolstoi, á la conquista de Parmentier y á la conquista del gran turco, como llaman al maíz los italianos.

La humanidad ha querido subir y ha subido á las más altas cumbres, encaramándose en la inteligencia, pero dejándose muy atrás el estómago y olvidándose de que era su soporte y de que sin él ni se vive ni se piensa. La humanidad, enamorada de la industria, ha hecho en este siglo enormes fábricas y enormes ciudades industriales, pero despoblando los campos, disminuyendo la verdadera producción sustentadora. Los Estados Unidos, que en 1871-82 eran el granero del mundo, han disminuido desde ese año en un tercio las tierras de pan llevar.

La humanidad que quiere ser conquistadora con grandes teorías anarquistas, socialistas ó individualistas, si quiere conquistar el pan tendrá que imitar á los labriegos y llevar grandes ejércitos de cultivadores á las tierras de promisión del Uruguay y la Argentina.

De otro modo retrogradará con el remedio ruso, porque la patata es la alimentación insuficiente, la miseria fisiológica, y el maíz equivale al «mal de la rosa», de Casal, y á la «pelagra», de los médicos lombardos.

Llegar á ese recurso para sostener la máquina humana, hoy más trabajada que nunca, equivaldría á susti-

tuir en los hogares de las máquinas de vapor el carbón de Cardiff con ramaje de los bosques.

De ese modo moriría la industria. Moriría como moriremos nosotros, si los vaticinios de Davis llegan á cumplirse.

Perdiendo el pan conquistado. RAFAEL SALILLAS.

La vida de un millonario

Juan Rockefeller es un millonario de Nueva York, propietario de la Standard Oil Company y de otras varias empresas comerciales importantes.

Tiene mil millones de pesetas de capital, que le dan al año una renta de 60.000.000, ó sea 5.000.000 mensuales, 166.666 al día, 6.944 por hora, 116 por minuto, una peseta y noventa céntimos por segundo.

Es el método andar. Se levanta á las 6,45 en punto. Le aguarda el barbero.

En cuanto se afeita toma el desayuno, que consiste en un vaso de leche, pan de avena, un huevo y frutas. Total, dos pesetas.

Trabaja dos horas, lee, escribe, da órdenes. Da un paseo con sus hijas.

Almuerza á las doce: un plato, dulce y fruta. Vuelta á trabajar, de una á cuatro. No recibe si no á los que ha citado. De cuatro á siete pasea y hace visitas. No transige con vinos y licores. Ni una gota de alcohol en su casa. La comida á las siete, se compone destras, menestra, arroz, legumbres y frutas. De ocho á diez, música, juego, charla. A las diez y cuarto completo silencio en la casa, todos dormidos.

Sale siempre á pie y viste modestísimamente.

Es monarca absoluto del comercio americano.

De él dependen el precio del hierro y el del aceite; señala el valor del azúcar en el mundo entero, tiene yachts, construye fábricas, compra palacios y sólo en un negocio de azúcar ganó una vez el año pasado doscientos millones de pesetas.

Un periodista yankee le preguntó hace poco si se juzgaba feliz. Rockefeller dice que no. Que se cree pobre, porque no tiene bastante fortuna para realizar todos sus deseos.

Un periodista yankee le preguntó hace poco si se juzgaba feliz. Rockefeller dice que no. Que se cree pobre, porque no tiene bastante fortuna para realizar todos sus deseos.

Una carta de Zola

El ilustre novelista francés ha dirigido la siguiente carta al director de nuestro colega «Don Quijote», como contestación al Mensaje de adhesión y simpatía que por iniciativa de dicho periódico le ha dirigido recientemente la juventud española:

Sr. D. Miguel Sawa, director de «Don Quijote»: Mi querido colega. Estoy, grande mente emocionado por el Mensaje que usted acaba de enviarme en nombre de la juventud española, cuyas firmas, con ser tan numerosas, quedarán indeleble y cariñosamente grabadas en mi corazón.

Nada me es tan precioso como la aprobación de esas jóvenes almas entusiastas, prendadas de la verdad y la justicia. Pero yo no soy sino un simple ciudadano, y la brava confianza con que ustedes me favorecen debe ser consagrada á Francia, á Francia entera, que ha sido siempre y volverá á ser de nuevo el país del derecho y la generosidad.

Gracias, muchas gracias, y soy cordialmente vuestro.

EMILIO ZOLA.

París 4 Marzo 98.

Animales que no deben destruirse

Según el «Scientific American», hay ciertamente necesidad de insistir mucho en la vulgarización de estas importantes advertencias, porque el gusto bárbaro de perseguir á los animales útiles está muy lejos de ser raro. La mayoría de las veces gustan les campesinos de combatir pájaros ó insectos que son auxiliares eficaces de lo que se pudiera llamar la policía agrícola, ó sea el arte de combatir á los enemigos del hombre y de muchos de los productos más apreciados de la tierra.

¿Por qué—preguntan el «Scientific American»—matar las arañas que destruyen las moscas que nos importunan?

¿Por qué aplastar con el pie ese bonito grillo ó carabo dorado que en nuestros jardines hace la guerra á las orugas y á las babosas que se come?

¿Por qué matar la culebra sin ponzoña que vive de topes y ratones?

¿Acaso ha mordido jamás á persona alguna?

¿Por qué destruir al «coquito» inofensivo, cuyo alimento predilecto es la oruga, la que no podemos tocar sin inconvenientes?

¿Por qué atacar á la alondra, enemiga de las cucarachas y de las avispas?

¿Por qué hacer, sin discernimiento de los casos en que conviene, una guerra incansable á los gorriones, que sólo comen algunos granos, á falta de insectos, y que exterminan á los insectos perjudiciales á las semillas?

¿Por qué gastar nuestra pólvora contra los toros, que pasan su vida comiendo larvas y hasta espulgando á nuestro ganado en las praderas?

¿Por qué ese odio contra el sapo, enemigo acérrimo de las babosas, caracoles y hormigas?

¿Por qué matar al murciélogo, que hace á las mariposas nocturnas y á los escarabajos la misma guerra que las golondrinas á los moscardones?

¿Por qué perseguir á la musaraña, modelo felsemo, pero modelo al cabo de animal útil, puesto que tiene una maestría incomparable para la destrucción de las lombrices?

¿Por qué decir que la lechuza, se come á los pollos y palomas, puesto que nada de esto es verdad? ¿Por qué destruiría cuando hace el trabajo de seis ó ocho gatos, comiéndose al año más de 6.000 ratones?

¿Por qué empeñarse en considerar á la tierra como poblada de enemigos del hombre y de sus obras, cuando los auxiliares gratuitos y más diligentes se encuentran en mayoría?

Sirvan, pues, las preguntas anteriores como de recordatorio para la prudencia vulgar que, aunque no ignorante de esos principios, suele olvidarlos con la mayor facilidad.

Y tanta más razón hay para insistir en proclamarlos, cuanto en nada se oponen esas instrucciones á las medidas de aseo que, en toda casa habitable deben por necesidad ser adoptadas, puesto que nadie ha de entender que á causa de ser útiles las arañas debemos consentir su propagación en los sitios que más deben resplandecer por su limpieza.

CORREO DE HOY

Madrid 15, 12 n.

Dice un periódico militar: Personas

unidas al ministro de la Guerra por grande y sincera amistad atribuyen hoy á esto las siguientes frases:

Tienen razón los periódicos que dicen que no iré á las Cortes.

Yo dejaré de ser ministro en abril, no porque mi gestión no haya satisfecho al gobierno, sino porque no soy orador, sino militar, y claro es que no podría defenderme en el Parlamento de los ataques que se me dirigieran.

Yo comprendo mi inferioridad en este punto, lo confieso y estoy dispuesto á retirarme.

Lo que confieso noble y lealmente es que he servido bien al gobierno durante este tiempo y que no me remuerde la conciencia de que haya adoptado ninguna medida que haya creído contraria ó perjudicial á los intereses del ejército; pero es indudable que dejaré de ser ministro en el próximo abril.

En el ministerio de Marina, añade el mismo periódico, se ha asegurado esta tarde por persona perfectamente informada que el gobierno está en tratos, próximos á cerrarse, con la Compañía Trasatlántica para artillar algunos de los principales buques de la misma, á fin de hallarse preparado en caso de surgir un conflicto con los Estados Unidos.

La noticia ha producido cierto efecto, pues indica de un modo palpable que el señor Sagasta, aunque no lo confiese, considera inminente en plazo breve una ruptura entre España y los Estados Unidos.

Se dice que los buques que habrán de artillarse son los de mayor porte de la Compañía Trasatlántica y que la operación se realizará en el plazo de dos meses á contar desde la fecha actual.

En la Bolsa ha circulado el rumor de que personas muy respetables de la Habana, entre las que se cuenta el capitalista D. Manuel Calvo, acababan de recibir telegramas de los Estados Unidos, anunciándole, que en breve surgirá un cambio ministerial favorable al reconocimiento de la independencia de Cuba.

Dicen también que el gobierno de Washington no está de acuerdo acerca de la manera de apreciar los sucesos y que algunos yankees aconsejan al gabinete insular que autorice á nuestro representante, señor Polo de Bernabé, para someter la cuestión al arbitraje de Inglaterra, como único medio de conseguir una inteligencia con los separatistas.

Se comenta favorablemente la actividad de las operaciones militares en Cuba.

Es indudable, que si se consiguiera dar un fuerte golpe á la insurrección antes del período de las aguas, ya que no fuese posible dominarla por completo, esto contribuiría á alejar el peligro de complicaciones internacionales y aclararía también el horizonte.

Sin duda el general Blanco y el valiente ejército de Cuba están informados de esto y multiplican sus esfuerzos con éxito favorable.

Parece que el gobierno ha recibido esta tarde un despacho del general Blanco, en el que expresa gran confianza de llegar al restablecimiento de la normalidad política pasadas las elecciones.

También parece que indica algo sobre el efecto que allí producen las noticias de los Estados Unidos.

—Despacho particular:

Berlin, 15.— Aunque el «Nord-Deutsche» y el «Allgemeine Zeitung» pretenden rectificar mi telegrama relativo á las palabras del Emperador Guillermo respecto á Cuba, insisto en la veracidad de mi información y en los círculos diplomáticos de Berlín y de Madrid se sabe perfectamente que es cierta.

Lisboa 15, 10'30 m.

El ministro de la Guerra ha resuelto completar con la mayor urgencia las fortificaciones del puerto de Lisboa.

El crucero norte americano «San Francisco» ha salido de este puerto con rumbo al Sudoeste.

Paris 15, 2'5 t.

Washington.—La administración de Marina ha decidido activar las fortificaciones de las islas Tortugas, para que éstas puedan servir de base naval en caso de una guerra.

Nueva York.—Han sido ofrecidos 63 vapores para convertirlos en cruceros.

Se ha acordado colocar torpedos submarinos en el canal inmediato á Sandy-Hook.

Paris 15, 7'4 n.

Berlin.—El «Nord Deutsche» niega que los Estados Unidos hayan preguntado á las potencias europeas que actitud adoptarían en caso de una guerra con España.

Paris 15, 8'5 n.

Río Janciro.—Los Estados Unidos han adquirido el crucero «Aquidaban», que mandaba el almirante Mello.

Paris 15, 11'20 n.

Comunican al «New York Herald» desde Washington que M. Mac-Kinley ha dicho que la diplomacia podía resolver el conflicto, que no esperaba que estallase la guerra, que una nueva proposición para adquirir la isla de Cuba había mejorado la situación, que se había organizado un sindicato de banqueros con este objeto y que la deuda de España motivada por la guerra de Cuba quedaría completamente garantida.

El mismo periódico dice que mister Morton, ex-vicepresidente de los Estados Unidos, ha intervenido cerca de M. Mac-Kinley con favor de la paz.

Conflicto obrero

Madrid 16, 3'20 m.

Bilbao.—El conflicto obrero reviste caracteres gravísimos. Una partida de unos 4000 se hizo fuerte en las lomas de Matamoros y Orconera.

El juez, Sr. Santurce, llegó á levantar el cadáver de un obrero muerto, oponiéndose los amotinados á que se lo llevaran los empleados del Ayuntamiento. Al conducirlo á Ortuella le cerraron el paso á la comitiva. Con este motivo se volvió á entablar la lucha con los guardias forales, haciendo éstos cuarenta disparos, á consecuencia de los cuales murió un obrero y otro quedó herido gravemente.

La huelga se ha sostenido hasta las minas de Somorrostro.

Los señores Capdepón y Correa han conferenciado acerca del modo de dar solución al conflicto.

Esta madrugada llegará á Bilbao un batallón que ha salido de Vitoria.

Silvela

Madrid 16, 3'40 m.

El señor Silvela dijo en un discurso que pronunció en el Circulo Conservador al recibir al comité canovista, que pedirá estrecha cuenta al

Gobierno del empleo de los sacrificios que ha hecho el país.

Las elecciones en las Canarias

Madrid 16, 3'45 m.

La «Gaceta» publica hoy un real decreto fijando para el 12 de Abril las elecciones de senadores en las Canarias.

De Nueva York

Madrid 16, 9'20 m.

Nueva York.—Mr. Mac-Kinley desea la clausura del Congreso para quedar en libertad para dar solución á las cuestiones pendientes. Esta se considera favorable á la paz.

El señor Mr. Mason considera inevitable la guerra con España. Ha dicho también que será breve porque en España solo pelean donde puedan asesinar oscuramente.

El «World» dice que Mr. Mac-Kinley enviará auxilios á Cuba y buques de guerra. En caso de que España se oponga su rgiría el conflicto.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Mañana dando principio á las nueve de la noche, tendrá lugar en este casino una reunión para tratar de asuntos electorales, á la que podrán concurrir las personas que gusten, sean ó no socios del mismo.

Según orden recibida, el domingo deben marchar licenciados los soldados del reemplazo de 1891 que sirven en activo.

En Alayor corre muy válida la voz de que nuestros enemigos políticos proyectan promover un fuerte tumulto para detener á nuestros agentes electorales el día de la elección. Aconsejamos á nuestros amigos calma, energía y legalidad. Los que falten recibirán el merecido castigo.

A las diez y tres cuartos de esta mañana ha atracado al sitio de costumbre el vapor correo «Menorquin» procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, 26 pasajeros y variada carga.

En el mismo han llegado por la vía de Alcudia D. Eusebio Estada, Ingeniero civil, jefe de la provincia, y D. Guillermo Carbonell, ingeniero, que viene á hacerse cargo del servicio en la isla de Menorca.

También lo ha efectuado procedente de Barcelona acompañado de su familia, nuestro particular amigo don Jaime Moysi Femenias.

Damos á todos la bienvenida.

El citado buque ha sido portador de una carretela para una familia de esta ciudad.

Por telegrama recibido anoche se ha sabido que nuestro estimado amigo y correligionario D. Amado Clar Triay, había llegado á Cádiz procedente de la Habana, sin novedad alguna, de lo que nos alegramos.

Billetes premiados del sorteo 10 Marzo 1893, expendidos en las Administraciones de esta ciudad:

Administración Loterías n.º 1 (Estanco), números 4189, 8071.

Administración Loterías n.º 2 (Alajandre), números 3080, 12011, premiados con 800 pesetas cada uno.

El sábado próximo tendrá lugar otra reunión electoral en el pueblo de Alayor; y el domingo siguiente, en el vecino pueblo de Villacarlos.

Esta tarde ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona, el pailebot «San Rafael», patrón Pedro Bellot, con efectos.

Aviso al comercio.

La plaza de la Pescadería se ha visto esta mañana surtida de pescado, siendo casi todo caramel el que había expuesto, el cual se expendía á 20 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

El próximo sábado tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad en el que tomará parte el aplaudido orfeón «El Progreso» amenizando varios bailables, cantándose además el coro á voces solas titulado «De bon mati».

Y el próximo domingo se repetirá el baile con la cooperación del citado Orfeón, cantándose además el precioso coro «La Marsellesa».

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquin»:

De Barcelona.—D. Jaime Moysi, 2 hijos y criada, Florinda Gomila, Catalina Coll é hija, Bernardino Borroso, José Plá, María Borrás, Antonio Baltá, Pedro Ramirez, Pedro Villalonga, Bernardo Carreras, Francisco Orfila, Antonia Serafen, Juan Albertí.

De Alcudia.—D. Bartolomé Perelló, Luis Buil, Marcelino Soler, Miguel Sureda, Javier García, Eduardo Vila, Bartolomé Eliat, Eusebio Estada. —Total 26.

DON JUAN BIALE COLL,
Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: que los locales en donde han de constituirse las Secciones electorales de este término municipal para la elección de Diputados á Cortes que ha de tener lugar el día veintisiete del corriente, son los siguientes:

- Sección 1.ª—Casas Consistoriales.
- Id. 2.ª—Casa Misericordia.
- Id. 3.ª—Escuela de niñas de San Vicente de Paúl, calle Sta. Escolástica, 34.
- Id. 4.ª—Teatro.
- Id. 5.ª—Escuela de niñas, calle San José.
- Id. 6.ª—Casa n.º 31 de la calle de la Infanta.
- Id. 7.ª—Escuela de niñas de San Luis, calle Alemán.
- Id. 8.ª—Escuela de niños de Llumesanas.
- Id. 9.ª—Escuela de niños de San Clemente.
- Id. 10.ª—Escuela de niños, calle Castillo, 95.
- Id. 11.ª—Escuela de Párvulos, calle del Carmen.
- Id. 12.ª—Escuela de niñas, plaza del Claustro.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo que dispone el art. 45, párrafo 2.º de la Ley electoral de 26 Junio 1890.

Mahón 17 Marzo de 1893.—Juan Biale y Coll.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 18 Viernes

San Gabriel Arcángel y San Baudilio obispo.

Sale el sol á las 6'7.—Pónese á las 6'10.

Luna: Sale 4'54 M.—Pónese 2'25 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 17

De Alcudia y Barcelona v. c. «Menorquin», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips. 26 pasg. efectos y la correspondencia.

De Barcelona pailebot «San Rafael», pat. Pedro Bellot, con 7 trip., efectos y harina.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, t.

Al Consejo de Ministros que se está celebrado se le atribuye escepcional importancia.

Insístese en que el gobierno ha recibido el informe dado sobre la voladura del «Maine» y que es altamente satisfactorio para España.

Madrid 16, t.

Generalízase la huelga en la zona minera de Bilbao, produciendo nuevos desórdenes. Ha habido nuevos muertos y heridos. Mándanse tropas.

Madrid 17, m.

Un telegrama procedente de la Habana anuncia que la columna Palanca ha batido nuevamente las fuerzas de Maximo Gomez haciendolas numerosas bajas. Nuestras tropas tuvieron 3 muertos y 15 heridos.

Cotización Oficial

Madrid 16 Febrero 4'00 t.

4% interior	61'45
— exterior	75'30
Amortizable	72'50
Cubas 1886	85'50
— 1890	73'00
Banco España	400'00
Tabacalera	249'00
Paris á la vista	40'25 á 40'40
Londres id	35'49 á 35'44
Aduanas	92'60
Filipinas	91'80

Manual de Elecciones

PÍDASE EN CASA DON JUAN ESPÍ Arravaleta 12 A, MAHÓN
PRECIO: UNA PESETA

1881

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación

MUEBLES DE VIENA GRAN SURTIDO

J. SINTES MERCADAL

ALMACEN DE MUEBLES

MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

Juego completo para cuarto escritorio

MESA DE NOGAL "MINISTRO", SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA

25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato

Antes de comprar visitad la casa que nada perderéis

(Quedan algunos transparentes que se dan muy baratos)

Molduras para marcos dibujos nuevos ESPEJOS NOVEDAD

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inflexible depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fúlxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, diéates móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte, hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se subastará y rematará, si la postura acomoda, el día 19 de Marzo a las once de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Alear—Moreras 20—la finca rústica denominada «Son Martorell» del término municipal de Ferrerías.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta están de manifiesto en el despacho del referido notario.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones A PRIMA FIJA Escencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario. Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896 4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896 Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

Esta para vender ó ceder a renta vitalicia, la casa calle del Castillo n.º 124.

En la misma hay varios muebles para vender.

Informarán en esta imprenta ó en la propia casa.

Se halla para alquilar el primer piso de la casa calle Deya, 36.

Imprenta de Bernardo Fábregues